
李晓鹏

重庆警方最近在给一位讨薪男子办临时
身份证时，发现他是个“黑户”，因为15年
没有回家，户口早已被注销。警方再一问，
原因令人啼笑皆非，原来他觉得自己混得
差，怕给父母家人丢脸，于是在这个山城一
呆就是15个春节，直到进入警方的视野，
才使得他重新“回到人间”。

15 年音讯全无，家人认为他“死了”，
当父子相认的一刹那，亲情代替了一切，所
有的拘谨和恐归都化为乌有，双方抱头痛
哭。这15年来，他错过很多：奶奶一直到逝
世，都在念叨这位失踪的孙子；父亲来重庆

找过多次，每次都一无所获，花光路费才回
去；每到春节吃年夜饭，别人家都是笑着，
他们家是哭着；因过于思念孩子，母亲哭泣
过度，双眼不能视物。而他则辗转于重庆的
饭店、工程队、商店打工，看着别人家的15
个春节，慢慢从少年变成中年。

这是让我们觉得心头一痛的一种极端个
案，却揭示了我们心中潜藏的一种观念，这
种观念平时不显山不露水，在春节这个以

“家”为主题的节日中，显得如此突出而凝
重，以至于“春节恐归”成为都市白领们的
一种普遍情愫，轻柔顽固，挥之不去。

恐归的原因有很多，“混得不好”是最
理直气壮又最伤人肺腑的一个理由。改革开
放以来，一代代年轻人走出山村、走出边
城，来到大城市，读书、工作、创业，回望
贫瘠的乡村和落后的城镇，成功便成他们唯

一的选择。他们离开时，几乎每个人心里都
装着“混不好我就不回来了”的豪言壮语，
颇有壮士一去的慷慨。

追求成功当然没有错，但不是每个人都
能成功。成功取决于个人的能力、努力的方
向、社会的机遇，还有一定的运气成分。即
使如此，什么是成功，也是很难说清的一种
观念，我们在接受成功学的心灵鸡汤浇灌
时，却忽略了这些，以至于在鸡汤里，成功
变得很简单，似乎唾手可得。然而一旦遇到
坚硬的现实，鸡汤终究只是汤，泼不开现实
厚厚的外壳。到最后，年轻人只知道成功
学，却不知道失败学，既不能认真面对失
败，更不会从失败中获取力量，尤其是不能
用失败的姿态面对家人。

其实，对于家人来说，成功是重要的，
但没有也不应该重要到成为一种负担。不管

是成功还是失败，回家是一次放空自我的回
归，是重整旗鼓的休整，是久别后的团圆，
充满其中的，更多是一种亲情，混得好不
好，并不是头等大事。那种“混得不好，没
脸回家”的心魔，应当被破除。

是有很多人在春节不能回家，他们因为
工作的原因，而不得不坚守岗位。但并不包
括可以回家但却不愿意回家的人。能回家的
就抓紧时间买票回家吧！长大成人，离家打
拼，还能有多少时间能够和父母家人呆在一
起？细细数数，真的不多。过于纠结于成功
与否，却忽视了成功的目的是什么。让家人
幸福快乐，才是真正的成功。有什么比远方
的游子，拎着行李回到家中，轻轻喊一声：

“妈，我回来了！”能够令他们幸福满怀呢？

即使我们一无所有，依然可以安然回家
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杨兴东

《国民休假旅游纲要》虽对带薪休假
做出了制度改革安排，但一则短期内，难
以普惠多数劳动者；二则这项工作本身并
未看到除夕与大年初一、初二、初三之间
的加班差距。基于此，把除夕定为法定节
假日正是从制度层面匡正除夕的假日地
位，保障劳动者应有的待遇，是一种正向
的变革诉求。

虽然今年除夕也放假，但与大年初

一、初二、初三的加班三倍工资相比，除
夕当天的加班待遇要“低人一等”，只有
双倍。因为，今年除夕当天属于调休范围
而非法定节假日。因此，除夕当天加班而
不能安排补休的，只能拿到双倍工资。

除夕是法定节日而不是法定节假日，
名为放假却实为调休，名与实的背离，冲
淡了节日的喜庆。大年三十，按照传统习
俗，是一家团圆的时刻。把除夕纳入放假
范围，也是照顾民众这种情绪。但每一个
行当有每一个行当的规律，部分职业亦需
要员工除夕加班。从这个角度出发，职工
在除夕加班，却与初一初二加班所得到的
回报相差较多，自然会对员工的假日值班

选择产生负面的引导。
围绕除夕节假日此前有过多番讨论，

这一次关于加班工资的争论实质仍是反映
了休假权扩容的问题。对除夕而言，从来
不是一个要不要调休的问题， 而是一个
法定节假日兜底的制度考量。把除夕纳入
法定节假日，既照顾了除夕的特殊团圆情
感，又更好地保障了加班者的工资待遇。
毕竟，在这个团圆的时刻，加班者理应得
到最好的物质回报。因为你无法向员工证
明，除夕加班就比大年初一、初二、初三
加班“低人一等”，同为春节的重要环
节，同在加班，为何就不能有同样的待
遇？

除夕加班能不能别“低人一等”？
网言个论

新闻：油价迎来上涨。此前，郑州多家
加油站表示“缺油”，被疑囤油待涨。对此，中
石化回应称是因为物流不到位导致。10日
凌晨2点，中石化郑州分公司发微博称为真
诚表达歉意并方便车主加油，决定中石化郑
州各加油站推迟到2月10日晚24点再调整
汽油零售价格，这就意味着郑州汽油当日不
涨价。（2月10日《大河报》）

点点评：何必同志何必呢？

新闻：重庆一所民办学校日前公布了
全球招聘校长的启事，除了对从业经验、
学历和外语的要求外，也开出了令人咋舌
的千万年薪。业内人士表示，高薪不见得
能吸引来好校长。不过对于教育的重视，
值得鼓励。（2月10日《重庆晨报》）

点点评：省了广告费。

新闻：中国足协的规模在过去一年之
内已经一缩再缩，目前负责正常运转的人
员只有区区68人，新闻办只有一个人。国
际足联相关专家曾对此非常吃惊，认为中
国足协应该扩充队伍。据悉，日本、韩国
足协的人数分别为 150人、120 人左右。
（2月10日《华商报》）

点点评：关键得练活儿。

点点评

戴忠群

寒假到了，孩子们自由支配的时间多
了，在各种电子屏幕前消耗时光的不在少
数，防止他们变成“屏奴”是寒假里家长
们的头等大事。

在数码时代里，高科技产品正潜移黙
化地改变着孩子们的生活和学习习惯，那
些白纸黑字的书他们越来越不想看，对数
码产品越来越爱不释手了。笔者常去鲁南
书城看书、查资枓，一来二去，认识了不
少常来看书的人，其中就有位正在读小学
五年级的小男孩。言语中可以看出这孩子
思维敏捷。他说，他在班里是学习委员，
有的同学喜欢泡网吧，他则喜欢在闲暇时
间钻到书堆里不出来。在学校里，他经常
给小伙伴们天南海北地讲一些他所知道的
大千世界中的新鲜事，小伙伴们都爱听他
讲。由于他懂的东西多，同学们都称他是

“小博士”。
“书籍是人类进步的阶梯”，“读万卷

书，行万里路”，“读书破万卷，下笔如有
神”，这么多名言，都非常有哲理。书籍是
最具魅力的大众精神食粮，老少皆宜，不
受时间和地点影响，可以反复回味。

假期时间充足，如果家长能耐心引
导，让孩子捧起书本，培养出读书的兴
趣，对孩子的教育是大有俾益的。读书能
让孩子们从中汲取营养，丰富他们的内心
世界。多读书、常读书，对孩子智力开
发、习惯培养、性格形成，都有非常重要
的意义。读书是一把开启智慧之门的钥
匙，是开阔视野的重要途径，是培养孩子
思维的一种有效手段，还能避开“电子屏
幕”的影响，对儿童的视力起到保护作用。

寒假里，在欢度春节的同时，让孩子
们多读点书吧！

孩子们
寒假别当“屏奴”

百姓说话

京文

据媒体报道，今年1月，山西省霍州
市检察院反渎局副局长朱东平被人向纪检
部门实名举报：倒手土地开发房地产证牟
利。同时被以同一理由举报的还有霍州市
公安局原副局长王大鸣，二人违规办证一
路绿灯。

画里有话画里有话

一路绿灯

勾犇勾犇//图图

张华（本报）

山东北钛河陶瓷有限公司董事长于春
明日前委托该公司秦经理，将价值20000
余元的33套乾唐轩活瓷杯，捐赠给2014
年度全市道德模范、献血16年的高新区
工商局干部孙法选，由他把乾唐轩活瓷杯
送给全市献血前30名的无偿献血者。

读罢此文，笔者既为无偿献血者的仁
爱义举深感可敬，亦为企业家们的爱心深
感可赞。

血液是生命延续的基础和源泉。人的
血液如同机车燃料，没有了燃料的机车就
会停止运行。如今，各种意外事故造成的
灾难时有发生，血液供不应求。为此，国
家实施了无偿献血制度，以挽救更多的生
命。但从2010年开始，全国许多城市均出

现了不同程度的血库血液告急，有的城市
甚至启动二级预警。每当此时，都是许许
多多的无偿献血者撸袖赤膊献出自己的鲜
血，为无数生命垂危的患者延续生命。

无偿献血是无私奉献、救死扶伤的崇
高行为，也是我国血液事业发展的方向。
我市无偿献血走在了全国众多城市的前
列，这得益于孙法选以及许多无偿献血者
的支持。是他们用自己体内沸腾的热血，
把生命垂危的患者从死神的边缘抢救回
来，也正是他们用自己的血液滋润了一个
个鲜活的生命。

波涛让江河澎湃，热血使生命沸腾。
人间自有真情在，献出鲜血播下爱。点滴
奉献铸造爱心工程，伟大义举塑造枣庄形
象。据悉，受捐赠乾唐轩活瓷杯的我市前
30名无偿献血者，每个人的献血量都达到
了 10000CC 以上，是他们全身血量的 2 至
3 倍 （一个成人的体内血液量约 4200—
4600CC）。他们这种无私的大爱情怀，得

到的不仅仅是鲜花、掌声和奖章，更应得
到物质上的回报。“石中能取血，何须向
君求？”献血者是无私的奉献，是博大的
仁爱。他们虽不图回报，但我们不能茫
然，而是要用各种形式的爱心，给予无偿
献血者抚慰与鼓励，以此带动更多的人无
偿献血，挽救更多的生命。

枯草清水浇，滴血润新生。我们在向
无偿献血者致敬的同时，亦向为无偿献血
者捐赠物品的山东北钛河陶瓷有限公司点
赞。因为，该公司的捐赠会促进无偿献血
者们的献血热情，会带动更多的人加入到
无偿献血的博爱大军中，也会带动更多的
企业向无偿献血者捐赠爱心。如此良性循
环，无偿献血者的队伍就会像雪球般越来
越大，挽救的生命也会越来越多，社会的
和谐度亦会愈加浓厚。

关爱相助手牵手，献血救人心连心。
向勇敢无私的无偿献血者致敬！向关爱无
偿献血者的企业和个人点赞！

献血者可敬 献爱心可赞
晚报观点

爆竹声声辞旧岁。在我国，无论是过年过节，还是结婚嫁娶，进学升迁，甚至建筑奠基或落成、商店开张等等，只
要为了表示喜庆，人们都习惯放鞭炮来庆祝，似乎火树银花和碎红满地才是热闹与祥和的象征。但由此带来的安全
隐患、大气污染和噪音污染也不容忽视，因此，禁放的呼声一浪高过一浪。

烟花爆竹该放还是该禁？各位读者，您怎么看？请一起来讨论讨论吧。投稿邮箱：zzwbsy2013@163.com。


